

EL PERSONAJE

Marín abronca a sus señorías

El ya casi saliente Manuel Marín aprovechó su último discurso de aniversario de la Constitución como presidente del Congreso para recordarle a la clase política española que está sobrada de malos modos y falta de diálogo y espíritu constructivo. Según parece, al ex comisario europeo los árboles no le han impedido ver el bosque.



FIRMA INVITADA | M. MOLARES DO VAL

Aberración y belleza vasca

CRÓNICAS BÁRBARAS

Mario Vargas Llosa, que suele analizar el mundo con rara sutileza, se confiesa confuso con el País Vasco porque allí viven la aberración de ETA y el nacionalismo que la alimenta junto a la más exquisita cultura.

En su último artículo semanal distribuido mundialmente, el perenne candidato al Nobel de Literatura recuerda con admiración numerosas expresiones culturales vascas, una de ellas única en el mundo, el festival *Tutti Verdi*, planificado para oír en ciclos durante 15 años la obra completa del genio parmesano, mientras al lado actúan los comandos terroristas de ETA.

¿Cómo es posible?, se pregunta. «¿Cómo es posible que ese admirable, hermoso, cultivado país, el de Chillida, el de Ibarrola, el de Unamuno, el de Baroja, el de Savater, el de Jon Juaristi, el de *Tutti Verdi*, el del Bosque de Oma sea también ciudadela del nacionalismo, la más anacrónica y oscurantista ideología de nuestro tiempo?»

Quizás Vargas Llosa debería plantearse la pregunta al revés: ¿Cómo es que desde dentro de lo más aborrecible puede surgir la belleza? ¿Por qué hubo Siglo de Oro español en medio de la Inquisición, que perseguía implacablemente todo pensamiento libre? Bajo la censura del franquismo brillaron grandes escritores y artistas, y en total libertad no hay parangón con entonces.

Recordemos la Alemania nazi: la más alta cultura se desarrolló bajo aquél régimen. Música, teatro, cine. Aunque era tiempo de recreaciones de músicos o de autores teatrales muertos. Los grandes creadores vivos, mayoritariamente judíos, hufan o los mataban. Ocurre ahora con los grandes artistas vascos: son detestados por el nacionalismo violento, pero también por el pacífico. Porque el pensamiento de esos grandes vascos que nombra Vargas Llosa no es nacionalista, sino cosmopolita. Como el de algunos de los más grandes catalanes y gallegos, también detestados.

CRÓNICA POLÍTICA | JOSÉ DE CORA

Desmontando a Bono

Tras escuchar a José Bono, ex líder manchego, ex ministro de defensa y presidente del Congreso *in pectore*, cuando se refiere a la continuidad de Z como candidato del PSOE para las sucesivas legislaturas, se plantean dos opciones de interpretación con varias ramificaciones.

Para dar cuerpo a la primera, es necesario revestirse con el traje de los *decenviri*, es decir, los sacerdotes encargados de leer los Libros Sibílicos, y razonar con un mucho más que rebuscado sentido de las estrategias políticas.

«Las reflexiones del ex ministro sobre el tercer mandato de Z resultan difíciles de interpretar»



Una vez cumplido ese ritual, se establece la teoría. Dice así: como resultaría muy forzado hablar en público del tercer mandato de Z, si antes alguien no hubiese dado por ganado y cumplido a plena satisfacción el segundo, todavía por venir y desde luego incierto, se le encarga al popular ex ministro que lance una de esas intuiciones suyas, que tanto sirven para rechazar alcaldías, como para aceptarlas.

De ese modo, Bono, haciéndose el enteradillo, nos anuncia al pueblo soberano -es decir, a los que en teoría

intervenimos para nombrar presidentes-, que las aspiraciones políticas de Z se reducen a permanecer dos legislaturas en el Palacio de la Moncloa, la presente y la subsiguiente.

Oído lo cual, el partido, el PSOE, queda autorizado para desmentir las arriesgadas previsiones y aludir a una tercera legislatura y a una cuarta, si la mente alcanza a imaginarla; no vaya a ser que el fantasma sucesorio se aparezca por las noches de este último trimestre y no haya ni segunda.

Hay que dar por lo menos mil vueltas y luego otras mil más para que el razonamiento se sustente, pero bueno, podría ser.

En la otra opción, Bono va por su cuenta y larga lo de las dos legislaturas, bien porque lo sabe, bien porque le conviene, bien porque sencillamente se lo huele, sin que nadie le haya autorizado para especular respecto a la cuestión.

Esta versión es más fácil de entender, pero al mismo tiempo es mucho más compleja a la hora de intentar atisbar sus motivaciones.

Lo cierto es que si acabas de aceptar el tercer puesto de mayor responsabilidad, al menos protocolariamente, dentro de la estructura del Estado queda más bien raro que lo primero que se te ocurra sea *brujulear* con una cuestión que perjudica clara y precisamente a quien te nombra. Lo cierto es que es como para quedarse con la otra versión.

CRÓNICA DEL TERRORISMO | JOSÉ CAVERO

El frente del momento

Estos días, la batalla electoral pasa por el frente antiterrorista, tras haberse detenido en el frente fiscal -por la propuesta de eliminar el Impuesto sobre el Patrimonio- o el frente de la reforma autonómica, tras el planteamiento del PP de recuperar para el Estado algunas competencias, como la Educación, ya transferidas a las comunidades autónomas. Toca frente antiterrorista por razón de la tragedia acontecida en Capbreton, Francia, donde dos guardias civiles fueron ejecutados por etarras que descubrieron su identidad en una cafetería.

Dos de los tres asesinos ya han sido detenidos, y todo permite deducir que la banda *tropezó* de manera casual con los agentes del orden y decidió darles un escarmiento mortal. Asier Bengoa y Saioa Sánchez, con otro etarra posiblemente mando de ambos, fueron los autores del crimen que, de paso, ha servido para comprobar que la unidad antiterrorista de los demócratas no se improvisa después de casi cuatro años de enfrentamiento de los dirigentes del PP y del PSOE, con un añadido decisivo por parte de la primera de estas fuerzas, la AVT.

La fuerza de Francisco José Alcaraz, en efecto, ha crecido al cabo de la decena de manifestaciones convocadas y

«Zapatero se ha apuntado a la fe del converso: irá contra ETA con todo rigor»



producidas contra la política antiterrorista del Gobierno. De la AVT y de Alcaraz no se sabe bien si han sido complemento inevitable del PP de Rajoy, o al revés, el motor de arranque y mantenimiento del PP en su tenaz oposición al Gobierno de Zapatero contra cualquier diálogo con la banda ETA, pese a un primer y confuso apoyo otorgado en el Congreso por Mariano Rajoy al *experimento* solicitado por Zapatero.

El fracaso de tal experimento ha agudizado esa resistencia del PP a la política gubernamental, pero también ha supuesto la mayor fuerza de AVT en la dirección del PP. Hasta el punto de que, un determinado momento, Rajoy parece que se decidió a comprobar su propia fortaleza, al margen de la que le otorgan las convocatorias en la calle de Alcaraz, su AVT y algunos otros elementos mediáticos acompañantes.

En estos últimos días, y con ocasión de las nuevas actuaciones criminales de ETA hemos podido observar movimientos poco sintonizados entre PP y AVT: La asociación convoca y Rajoy no acude; Rajoy convoca y Alcaraz no acude... Pero no sucede otro tanto con algunos de los adláteres del presidente del PP: Acebes y Zaplana siempre aparecen al lado de Alcaraz.

Entre tanto, estamos comprobando en Zapatero la fe y la determinación del converso: irá contra ETA con el mayor rigor, después de haber visto defraudada, una y otra vez -en la terminal de Barajas o en Capbreton- sus esperanzas de final dialogado. Ha llegado a la misma conclusión a la que llegaron sus antecesores Suárez, Felipe o Aznar, tras comprobar que las treguas y diálogos con la banda sólo eran *treguas-trampa* y diálogos sin final feliz posible, siempre traicionados por una banda decidida a no rendirse jamás ante el Estado que combaten desde hace cuarenta años.

El presidente Zapatero quiere ahora demostrar que su enfado con la banda no tiene tregua, ni otras contemplaciones que la ley, ni otro final que la entrega de las armas por parte de los bandidos de la banda.

HUMOR | SIR CÁMARA

